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Loisirs, sports et développement 
des communautés 

COMITÉ SUR L'ACCESSIBILITÉ UNIVERSELLE 
«GATINEAU, VILLE INCLUSIVE» 

PROCÈS-VERBAL 
Réunion tenue à Gatineau (secteur Hull), le jeudi 7 avril de 9 h 30 à 12 h 

Maison du citoyen, Salle des comités . 

PRÉSENCES : Madame Denise Laferrière, présidente du Comité et conseillère municipale 
Monsieur Yvan Moreau, responsable du développement communautaire, 
SLSDC 
Madame Katie Hamilton, agente au développement social et communautaire, 
SLSDC 
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire, SLSDC 

Madame Linda Guay, Société canadienne de la sclérose en plaques 
Madame Nathalie Hillman, Les Dragons rouges 
Monsieur Omer Melanson, Association des personnes handicapées visuelles de 
l'Outaouais (APHVO) 
Monsieur Robert Saucier, Regroupement des associations de personnes 
handicapées de l'Outaouais (RAPHO) 
Monsieur Jacques de Bellefeuille, Amicale des personnes handicapées 
physiques de l'Outaouais (APHPO) 
Monsieur Alain Lamarche, Association pour l'intégration communautaire 
de l'Outaouais (APICO) 
Madame Mariane Massé, CISSS de l'Outaouais- Gatineau 
Madame Brenda Rocha , Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) 

Madame Yolaine Ruel, personne-ressource accessibilité universelle 

ABSENCES MOTIVÉES: 

ABSENCE: 

INVITÉES: 

PUBLIC : 

Monsieur Yess Gacem, directeur, SLSDC 
Madame Agathe Lalande, chef de division- Division Qualité de vie 
et développement communautaire, SLSDC 

Madame Diane Bouchard, CISSS de l'Outaouais- Pavillon du Parc 
Monsieur André Baril, Loisir Sport Outaouais (LSO) 
Madame Hélène Lemieux, Les Habitations partagées de l'Outaouais 
Madame Jocelyne Sylvestre, Trait d'union Outaouais inc. 

Madame Sandrine Poteau, STO 
Madame Kathleen Barrette, STO 

1. Mot de bienvenue 

La réunion débute à 9 h 32. 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les membres. 

Madame Laferrière souhaite la bienvenue à Madame Yolaine Ruel qui se 'joint au comité à 
titre de personne-ressource. 



2. Lecture et adoption de l'ordre du jour 

Madame Denise Laferrière fait la lecture de l'ordre du jour. 

Il est proposé par monsieur Jacques de Bellefeuille 
Appuyé par madame Brenda Rocha 

Et résolu que ce comité adopte l'ordre du jour de la présente séance, tel que soumis. 

Adoptée 

3. Suivis et adoption du procès-verbal du 4 février 2016 (10 minutes) 

a. Lettre du Maire en réponse au RAPHO : 
Madame Katie Hamilton mentionne que la lettre a été envoyée. Monsieur Robert 
Saucier confirme la réception de celle-ci. 

b. Dossier déneigement : 
On propose de modifier le libellé de la recommandation par : 

« Qu'il y ait consultation auprès des membres du Comité sur l'accessibilité universelle 
de la Ville de Gatineau dans les dossiers touchant les trottoirs, le déneigement et 
l'accès à l'information où une décision pourrait avoir une incidence sur l'accessibilité 
universelle des citoyens. » 

La modification est acceptée à l'unanimité. 

Madame Katie Hamilton remercie le Service des travaux publics et madame Roxanne 
Lauzon pour le travail fait au niveau de la liste des trottoirs déneigés. 

4. Présentation du plan d'action pour l'accessibilité universelle de la STO 

Mesdames Sandrine Poteau et Kathleen Barrette présentent le projet de plan d'action 
2015-2019 pour l'accessibilité universelle de la STO. 

Basés sur le guide pour l'élaboration et la mise en œuvre d'un plan de développement du 
gouvernement du Québec, les objectifs du plan d'action sont les suivants : 
• Assurer le droit à tout citoyen de se déplacer et de circuler, sans discrimination ; 
• Améliorer l'accessibilité du réseau régulier de transport collectif ; 
• Permettre aux sociétés de se donner des objectifs organisationnels communs; 
• Augmenter la fréquentation générale du transport en commun, en répondant mieux 

aux besoins des aînés, des parents avec poussette, etc. 

Le tout a débuté par le diagnostic des besoins basé sur la chaîne de déplacement en 
consultant des acteurs du milieu associatif en février et mars 2015. Mesdames Poteau et 
Barrette présentent les obstacles rencontrés lors de la planification, du déplacement et du 
retour d'expérience. 

A la suite de ce diagnostic, un projet de plan d'action a été mis en place incluant des 
mesures visant le réseau régulier et le transport adapté. 

Les prochaines étapes sont : 
• Finalisation du plan d'action ; 
• Présentation du plan aux personnes consultées ; 
• Production de la version finale du plan ; 
• Dépôt du plan au CA et au MTQ. 

Le document sera envoyé par courriel aux membres. 

Mesdames Kathleen Barrette et Sandrine Poteau quittent à 10 h 20. 
Pause de 10h20 à 10h33. 
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5. Points d'information des organismes 

Association de l'Ouïe de l'Outaouais (ADOO) 
Madame Brenda Rocha présente la vidéo « nos revendications » qui fera partie de la 
campagne de promotion et de sensibilisation qui débutera en septembre avec différents 
outils promotionnels. Un DVD est distribué contenant quatre capsules à chaque membre. 

Grâce à la présence d'un interprète, huit personnes ont pu profiter de la formation 
« Participation citoyenne : outil de développement et d'intégration », le 8 mars dernier. On 
mentionne aussi que le nouveau site Internet de I'ADOO est en ligne. Madame Rocha 
annonce le départ de monsieur Alfonso Ibarra. La construction du projet de logement pour 
les personnes sourdes devrait débuter en septembre. 

Regroupement des associations de personnes handicapées de l'Outaouais (RAPHO) 
Monsieur Robert Saucier aura une rencontre avec le club de golf Kingsway à la mi-avril. 
Aussi, celui-ci a contacté le Cégep de l'Outaouais pour mentionner que l'auditorium du 
pavillon Gabrielle-Roy n'est pas accessible aux fauteuils roulants puisque la pente est trop 
abrupte pour atteindre la plate-forme. 

Les Dragons rouges 
Madame Nathalie Hillman annonce le nouveau blogue du club Les Dragons Rouges où 
seront affichés les activités et les horaires. Le blogue est accessible à l'adresse suivante : 
dragons-rouges-boccia.blogspot.ca. Madame Hillman mentionne que le club est ouvert à 
tous et qu'on cherche de nouveaux athlètes. Monsieur Omer Melanson demande en quoi 
consiste le sport et si celui-ci est adapté pour les personnes aveugles. Madame Hillman 
fera le suivi. 

L'Amicale des personnes handicapées physiques de l'Outaouais (APHPO) 
Monsieur Jacques de Bellefeuille annonce que I'APHPO est partenaire dans un 
projet-pilote de bazar de l'emploi au 89, rue Jean-René-Monette, le 19 mai prochain. 
L'événement est une initiative de I'AGAP du Vieux-Gatineau et du CVQ du 
Vieux-Gatineau. 

Société canadienne de la sclérose en plaques 
Madame Linda Guay annonce que la conférence de presse« Mai , mois de la 
sensibilisation de la sclérose en plaques 2016 » aura lieu le jeudi 19 mai à 9h30, à la Salle 
de Presse Vidéotron, de la Maison du citoyen . 

Le 13 avril , à compter de 18 h, aura lieu un souper spaghetti au profit de la marche de 
l'ESpoir. Le coût est de 30 $ par adulte et de 20 $ pour les jeunes âgés de 15 à 18 ans. 
Pour effectuer une réservation, vous pouvez composer le (819) 778-1450 ou écrire à 
l'adresse suivante : info.outaouais@scleroseenplaques.ca. 

Un Gala de l'humour, animé par Sylvain Larocque, aura lieu le 13 octobre 2016 au Cégep 
de l'Outaouais. Un des invités sera François Massicotte. Les billets sont au coût de 30 $ 
pour les adultes, 20 $ pour les moins de 18 ans et 50 $ avec le forfait vins et fromages. 

Plusieurs informations sont disponibles sur la page Facebook «Société canadienne de la 
sclérose en plaques- Section Outaouais ». 

Association pour l'intégration communautaire de l'Outaouais (APl GO) 
Monsieur Alain Lamarche mentionne que le 17 mars a eu lieu le spectacle annuel 
APICOmédie musicale avec un auditoire de 525 spectateurs. Le spectacle était offert pour 
une 10e année. Les inscriptions pour le camp d'été débuteront dans quelques jours. Trois 
groupes d'âge sont offerts soit : 
• enfants (à partir de 6 ans), 
• adolescents 
• et adultes. 
Il y a entre 125 et 150 participants annuellement. 

Madame Jocelyne Sylvestre quitte à 11 h 15. 
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6. Suivis du plan de travail 2016 

Madame Katie Hamilton fait un suivi du plan de travail 2016 : 

Événement pour souligner le 1 Oe anniversaire de l'adoption du Cadre de référence 
Gatineau. ville inclusive : Madame Katie Hamilton remercie monsieur Robert Saucier et 
madame Mariane Massé pour leur implication dans le comité. La date suggérée est le 
jeudi 9 juin 2016. Les objectifs poursuivis sont la présentation du bilan des bons coups et 
des bonnes pratiques, l'orientation d'une discussion sur l'avenir de Gatineau, ville 
inclusive, et l'opportunité de recueillir des pistes de réflexion pour nous permettre de 
développer nos actions vers des résultats concrets par rapport aux besoins des personnes 
en situation de handicap. Le thème suggéré est la mobilisation du milieu pour des projets 
novateurs. Un document officiel sera déposé comme bilan des 10 dernières années. On 
souhaite une centaine de participants. L'horaire suggéré est le suivant : 

9h Ouverture de la journée avec le mot du maire et/ou de madame Laferrière 
9 h 15 Présentation de la capsule vidéo sur le bilan des dix années du Cadre de 

référence et des bons coups des partenariats avec le milieu 
9 h 45 Pause 
10 h Présentation de quatre projets mobilisateurs par des employés de la Ville sous 

forme d'ateliers : habitation, parcs, circulation, etc. 
11 h 15 Retour en salle 
11 h 45 Dîner-conférence avec monsieur William Ninacs, spécialiste de la mobilisation 

du milieu 
13h30 Fin de l'activité et remerciements d'usage 

Madame Brenda Rocha suggère de réserver rapidement les interprètes. Madame Denise 
Laferrière demande si des gens ont des projets concrets à soumettre. Madame Katie 
Hamilton souligne que les autres thèmes à explorer au niveau des projets mobilisateurs 
sont les loisirs, l'environnement urbain et les déplacements ainsi que les parcs. 

Organisation de marches exploratoires : Quatre marches seront effectuées en 2016, soit 
une par secteur. Par la suite, un rapport sera produit afin d'identifier les principales 
défaillances. Les constats seront ensuite transmis aux services concernés. 

Formation aux critères d'AU auprès des employés: Une formation a été développée par 
Société logique qui s'adresse aux employés municipaux de la Division voirie et à l'équipe 
de la circulation et de la sécurité routière. Elle sera offerte à l'automne. 

Mise à jour du tableau des signaux sonores : Une rencontre a eu lieu en février dernier 
afin de vérifier la mise à jour du tableau et des nouveaux signaux sonores qui seront 
installés en 2016-2017. Deux représentants de la circulation et de la sécurité routière, 
deux représentants de I'APHVO et un représentant de La RessourSe étaient présents. 

Mise en place du projet-pilote Commerces accessibles! : La Société canadienne de la 
sclérose en plaques a reçu la subvention du PSIM 2015 pour l'embauche d'une ressource. 
Le comité doit compléter l'embauche d'un consultant pour implanter le projet. Il est 
suggéré de graduer les améliorations afin d'encourager les propriétaires à rendre leurs 
commerces plus accessibles. 

Gestion du Programme de soutien pour l'intégration des personnes handicapées et du 
Programme de soutien aux activités intergénérationnelles : Le conseil municipal a adopté 
les deux résolutions pour l'acceptation des projets soumis. Une lettre a été envoyée aux 
candidats dont le projet a été retenu. 

Acquisition d'équipements spécialisés selon les besoins identifiés : En collaboration avec 
le Service des arts, de la culture et des lettres, le logiciel Zinio a été acheté. Plus de 42 
titres de revues parmi les plus populaires de nos abonnements seront disponibles dès le 
mois de mai sur le site Internet de la Ville de Gatineau. 

Accessibilité des infrastructures municipales et Plan triennal d'immobilisation : Il y a de 
nouveaux centres communautaires accessibles : des Trembles, des Hautes-Plaines, de 
La Vérendrye et Ernest-Gaboury. 
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7. Varia 

Aucun sujet n'est ajouté. 

8. Levée de l'assemblée 

Il est résolu que ce comité accepte de lever la séance à 11 h 47. 

Adoptée. 

Rédaction du procès-verbal 

~-== 
Secrétaire 
Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés 

Signature de la présidente du Comité 

~~ Denise Laferrière 
Présidente 
Comité sur l'accessibilité universelle 
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